

SYNTHÈSE.

Comté de Chambly, Canton de Chambly—Le rév. M. William Hinde, en remplacement du rév. M. D. White et M. William Howard, en remplacement de M. James P. Willet.

PROFESSEURS A L'ÉCOLE POLYTECHNIQUE DE MONTRÉAL.

Le lieutenant-gouverneur a bien voulu par ordre en conseil en date du 29 novembre 1873 approuver la nomination suivante de professeurs à la dite école :

MM. Charles-Albert Plaster, Emile Bâlete, Joseph Haynes et Louis D. Richer.

PROFESSEUR A L'ÉCOLE NORMALE LAVAL.

Le lieutenant-gouverneur a bien voulu, par ordre en conseil en date du 29 novembre, nommer M. Pierre M. A. Genest professeur de dessin à l'école normale Laval.

DIPLOMES OCTROYÉS PAR LES BUREAUX D'EXAMINATEURS.

BUREAU CATHOLIQUE DE MONTRÉAL.

ÉCOLE MOBILE, 1ère classe (F) : M. Alfred Germain.

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE, 1ère classe (F) : Mlles. Euphrosine Bougie, Georgina Bruneau, Edith Caillé, Sophronie Daigleault, Marie Larose, Zénade Lamarche, M. Louise Montpetit, Melina Payette, Herménie Pigeon, Azilda Poulette et Lydia Robillard.

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE, 1ère classe (A) : Mlle. Anna Whelcham.

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE, 2de classe (F) : M. Jean-Baptiste Duquet et Mlles. Eudalie Germain, Cléophée Leblanc, M. Léobie Riendeau et Eliza Véronneau.

2 novembre 1873.

F. X. VALADE,
Secrétaire.

BUREAU PROTESTANT DE MONTRÉAL.

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE, 1ère classe (A) : M. Francis George Baillie, Mme Margt. G. G. Leishman, Mlles. Helen McGregor et Elizabeth Stowell.

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE, 1ère classe (F) : M. Hippolyte Gatay.

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE, 2de classe (A) : Mrs. E. Guiffey, Mlles. Jane Burke, Annie E. Logie, Emma Schryer, Margaret Stewart et Mathilda Warwick.

16 novembre 1873.

T. A. GUYSOS,
Secrétaire.

BUREAU DE DONAVENTURE.

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE, 1ère classe (F) : Mlles. Edmée Pitre et Marie Pitre.

2 novembre 1873.

L. P. LEBEL,
Secrétaire.

JOURNAL DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE.

QUÉBEC, PROVINCE DE QUÉBEC, DÉCEMBRE, 1873.

Cinquante-sixième conférence de l'association des instituteurs de la circonscription de l'école normale-Laval.

Cette conférence a eu lieu en deux séances, l'une le vendredi soir, 27 août, et l'autre le samedi, 28.

Séance du vendredi soir.

Etaient présents : M. F. X. Toussaint, président ; MM. Ed. Carrier, inspecteur d'écoles ; J. B. Cloutier, J. Létourneau, D. McSweeney, J. Piérard, B. Lippens, F. Fortin, E. Robichaud, E. Dion et Jules Cloutier.

M. le secrétaire étant absent, M. Jules Cloutier fut appelé à prendre sa place.

M. B. Lippens lut une causerie sur l'importance qu'il y a pour un instituteur de savoir se mettre à la portée de

ses élèves. Il démontra d'une manière aussi lucide qu'intéressante que l'instituteur doit s'efforcer 1o. de connaître le degré de capacité intellectuelle de chacun de ses élèves ; 2o. de parler autant que possible le langage de l'enfant ; 3o. que s'il ne parvient pas, dans certains cas, à faire saisir une explication par ses élèves, il devra en choisir un des plus intelligents, et lui faire donner l'explication ; ce dernier réussira toujours mieux que le maître à faire comprendre à ses compagnons une chose qu'il aura déjà lui-même bien comprise, parcequ'il sait encore lui parler le langage de la simplicité.

M. J. B. Cloutier fit ensuite quelques observations sur la manière dont devrait être employé le temps de la séance de vendredi soir.

Ce ne devrait pas être, dit-il, une séance improvisée où l'on traite toutes sortes de sujets, sans préparation aucune, et cela afin de passer le temps d'une manière quelconque, mais une séance régulièrement organisée, dont les sujets à traiter seraient déterminés d'avance, ainsi que les noms de ceux qui devraient prendre part aux discussions.

Après quelques remarques, la discussion s'engagea sur différents sujets d'enseignement. On traita surtout des rapports entre l'instituteur et le curé. M. le président et MM. Piérard, Cloutier, Lippens et Létourneau prirent une part active à cette discussion, qui se prolongea jusqu'à une heure très-avancée dans la soirée, après quoi la séance fut ajournée au lendemain.

Séance du 28 août.

Furent présents, le rév. P. Lagacé, principal de l'école normale Laval, MM. Ed. Carrier, inspecteur d'écoles, G. Labonté, président de l'association, F. X. Toussaint, J. B. Cloutier, J. Létourneau, D. McSweeney, J. Piérard, B. Lippens, J. B. Dugal, P. W. Ryan, E. Robichaud, F. Fortin, J. C. Lacroix, J. Blais, F. X. Gilbert, L. Tardif, Gagnon, A. Guay, W. Tuohy, J. Cloutier.

Les minutes de la dernière séance furent lues et adoptées.

On procéda ensuite à l'élection des officiers pour l'année courante. Les messieurs suivants furent élus aux différentes charges de l'association.

M. G. LABONTÉ, président.

M. J. C. LACROIX, vice-président.

M. JULIUS CLOUTIER, secrétaire.

M. J. LÉTOURNEAU, trésorier.

COMITÉ DE RÉGIE :--MM. F. X. Toussaint, N. Lacasse, J. B. Cloutier, J. Piérard, B. Pelletier, F. X. Bélanger, J. B. Dugal, E. Robichaud.

Proposé par M. J. Létourneau, secondé par M. Jules Cloutier que des remerciements soient votés aux officiers sortant de charge.

Ceux qui s'étaient engagés à la dernière conférence pour *lecturer* aujourd'hui étant absents, M. J. B. Cloutier entretint l'association sur la partie morale et religieuse dans l'enseignement. Il démontra l'importance pour les municipalités de n'engager que des instituteurs d'une conduite irréprochable et dont les principes religieux soient à l'abri de tout soupçon. Il entra dans des détails intéressants sur l'influence de l'instituteur concernant les destinées futures d'un peuple, et conclut en disant que le seul moyen de bien remplir la mission que Dieu et la société confient à l'instituteur n'était, pour celui-ci, de s'attacher avant tout à former l'esprit et le cœur de ses élèves ; de leur inculquer des principes solides et durables ; que pour obtenir ce résultat l'instruction religieuse devrait occuper la première place dans son enseignement. Le rév. M. Lagacé, principal de l'école normale Laval, présenta à l'association un livre intitulé : "Cours de lecture à haute voix," qu'il vient de publier ; il expliqua le but qu'il s'était proposé en rédigeant ce travail. Pour